

ce Prince étoit en effet. Yupanqui est un mot fort expressif, qui signifie *tu compteras*; pour faire entendre que les vertus de celui qui porte ce nom méritent d'être comptées. Tout ce regne fut une suite d'événemens glorieux; mais les armes y furent employées, pour réduire par la force ceux qui refusoient de se rendre à la douceur. Les bornes de l'Etat furent étendues jusqu'au Lac de Titicaca; & l'espace de vingt lieues à l'Occident, jusqu'au pié des Cordillieres. L'Inca parcourut deux fois son Empire, pour rendre justice à ses Sujets, & s'assurer que les Loix étoient observées. Il fit faire aussi deux fois la même visite à son Fils aîné. Il n'eut que ce Prince de *Mama-Caya*, son Epouse légitime; mais elle lui laissa beaucoup de Filles, & ses Pallas lui donnerent quantité d'Enfans de l'un & de l'autre sexe.

Mayta-Capac, Successeur de Lloque-Yupanqui; commença son regne par une nouvelle visite de ses Etats, pour la distribution de la Justice. Ensuite s'étant mis à la tête d'une puissante Armée, il soumit la Province de *Tiahuanacu*; célèbre par les grands Edifices que les Espagnols y trouverent encore (i). Ses Conquêtes furent continuées avec le même succès. La douceur avec laquelle il traita une Nation qui avoit entrepris de lui résister, déterminâ les Provinces de *Cauquicura*, de *Mallama*, de *Huarina*, & plusieurs autres, à lui faire leurs soumissions. Il réduisit ensuite, sans verser de sang, tout le Pays jusqu'à la Mer du Sud. Les *Cuhunicas*, Peuple qu'il vainquit, à l'Occident de la Cordilliere; avoient l'horrible coutume d'employer, pour leur vengeance, un poison lent, dont l'effet étoit de défigurer entièrement ceux qui l'avoient pris, de les affoiblir, & de les jeter dans un état de langueur qui ne finissoit qu'avec la vie. *Mayta-Capac* ordonna qu'à l'avenir non-seulement les Empoisonneurs seroient brûlés; mais que leurs arbres, leurs grains & leurs maisons seroient enveloppés dans la même Sentence; & cette loi fit cesser tout d'un coup le désordre. Il étendit ses conquêtes environ cinquante lieues à l'Orient, depuis *Puraca d'Umasuyu*. Ce Pays, habité par les *Llaricassas* & les *Sancavans*, ne fit aucune résistance; plus loin, les *Collas* s'unirent, pour tenter le fort d'une bataille. L'Inca n'épargna rien pour leur faire goûter les voies de la douceur; mais n'ayant pu réussir, on se battit avec tant d'opiniâtreté, que l'action dura un jour entier. La défaite des *Collas* les obligea de se soumettre au Vainqueur, dont ils furent traités avec une clémence, qui lui assujettit encore trente lieues de Pays, jusqu'à *Calla-marca*. De-là, il pénétra vingt-quatre lieues plus loin, par le chemin des *Charcas*, jusqu'au Lac de *Parias*; d'où, tournant à l'Orient, il se rendit au Pays des *Antis*, Nation fameuse par sa cruauté. Ces Peuples, non contents de sacrifier leurs Prisonniers, immoloient leurs propres Enfans. Leur méthode, dans ces sacrifices, dont l'âge ni le sexe ne faisoient excepter personne, étoit, ou d'éventrer les victimes & de les mettre en quartiers, ou de les attacher nues à des pieux, & de les découper par tout le corps avec des couteaux de caillon, qu'ils savoient rendre fort tranchans. Ces Barbares n'en furent pas moins réduits sous le joug, comme un grand nombre d'autres, jusqu'à la Vallée de *Chuquiapu*. Ce fut dans cette belle Vallée, que l'Inca borna ses victoires à l'Est. Il la fit peupler par toutes

(i) Voyez ci-dessous l'Article des Monumens.

DESCRIPTION
DU PEROU.
ORIGINE DES
INCAS ET DE
L'EMPIRE.

MAYTA-CA-
PAC.

Singuliere
cruauté de la
Nation des
Antis.